
— Глубокоуважаемый вла-

дыка! Недавно я слушал 

ваше выступление на засе-

дании общественной палаты 

Орловской области, оно глу-

боко меня тронуло. Вы ска-

зали главные слова — о Рос-

сии, о русском народе, о ду-

шевности и духовности. 

Настолько тепло на сердце 

было от ваших слов! Хоте-

лось бы задать вам несколь-

ко вопросов. Каковы ваши 

первые ощущения на орлов-

ской земле, в нашем литера-

турном крае?

— Первые мои ощущения 
на орловской земле — это, я пов-
торяю уже не один раз, искреннее 
ощущение родного дома, некоего 
генетического блаженства, кото-
рое, видимо, передается от 
людей, которые живут здесь, 
в центре России. Я согласен с Тур-
геневым: здесь «на тысячу верст 
кругом — Россия — родной край». 
Область мирная, спокойно можно 
спать, не беспокоясь о своей без-
опасности. Вот такие первые чув-
ства.

— Вы служили на Кавказе. 

Сейчас там очень непростая 

обстановка… Это регион, 

который постоянно пытают-

ся подогреть извне и взо-

рвать изнутри. Интересно 

ваше мнение — как истинно 

русского человека — о том, 

что сейчас там происходит, 

особенно в последнее время, 

когда вновь произошла серия 

терактов, на Кавказе вновь 

проливается кровь…

— Мы как бы вновь осваиваем 
Кавказ. Чувства уверенности, что 
мы дома, там нет. Есть чувство 
построения этого дома — рус-
ского дома на Кавказе. Как ни 
странно, кавказская война уже 
170 лет как закончилась, и вдруг 
как будто она в каких-то мисти-
ческих рамках ожила. Вот у меня 
какое ощущение. Но тем не менее 
на Кавказе мы должны себя утвер-
дить, остаться. Время испытывает 
отношения России — самые доб-
рые, самые искренние — с кав-
казскими жителями, с народом 
Кавказа. Хочется верить, что 
разум, взаимоуважение и взаим-
ная любовь залечат раны, которые 
появились в наших отношениях. 
Если в Орле все стабильно и спо-
койно, то на Кавказе все тревожно 
и неидеально. Но мудрость рус-
ского народа и кавказцев, добрая 
воля с обеих сторон и твердая го-
сударственность — победят.

— Очевидно, что посеяли 

зерна страшного бурьяна 

недоверия политики, кото-

рых уже нет. Они сделали 

свое черное дело, когда 

ввели войска в Чечню, и ушли 

из политики. А пожинать 

плоды приходится другим. 

Если перейти от темы Кавка-

за к нашей орловской дейст-

вительности, то надо при-

знать, что у нас в области 

тоже были определенные 

трудности, поэтому и про-

изошли перемены в свет-

ской и духовной власти. 

В свое время я взял интер-

вью у вашего предшествен-

ника. Вы читали его, знаете. 

Он сказал то, что думал, на 

мой взгляд, искренне. Полу-

чилось, что газета и журна-

листы невольно стали залож-

никами той ситуации, и, как 

следствие, появилась опре-

деленная разобщенность 

среди прихожан. Многие до 

сих пор переживают. Как вы 

оцениваете происшедшее?

— Я читал интервью и должен 
сказать, что сегодня церковь 
находится на таком же пике пере-
живаний, внутренних столкнове-
ний, внутренних движений, как 
и Кавказ: когда говорят об одном 
и том же на разных языках и дума-
ют, что враждуют. Это первое. 

А второе: церковь — это богоче-
ловеческий организм. И Господь 
сказал, что будут добрые пастыри 
и будут волки, а будут просто 
люди, живущие по стихии мира 
сего. Поэтому здесь произошло 
не что иное, как столкновение 
разных подходов к одному и тому 
же вопросу. И получилось, как 
на строительстве Вавилонской 
башни, когда Бог смешал языки 
строителей. Один говорил: «Дай 
кирпич», а ему давали солому, 
кричал: «Дай воду», — ему давали 
пыль. Она и не построилась. Вот 
примерно так произошло и здесь. 
Человеческие эмоции привели 
к тому, что один обвинил другого 
в несуществующем преступлении, 
что, естественно, вызвало адек-
ватный ответ обиженного. Вы как 
журналист дали свою оценку 
и просто раскрыли то, что было. 
Но в церкви бывают люди случай-
ные, бывают и люди, слабые 
в духовном отношении. И они, как 
бы заботясь о той же церкви, о ее 
материальном положении, о ее 
духовном и моральном авторите-
те, наносят колоссальный вред 
критикой и разоблачениями несу-
ществующих преступлений. Вот 
это и произошло. Поэтому прес-
са, наверное, обязана была донес-
ти, раз к вам обратились. К вам 
обратился человек, облеченный 
духовной властью, а вы как неис-
кушенный о чем просили, то и 
написали.

Сейчас разобралась комиссия. 
Все стало на свои места, и я очень 
рад, потому что не мое это дело 
разбирать эти конфликты. Отец 
Владимир Дорош был обвинен 
неправильно, ложно. Непонима-
ние двоих вылилось в банальный, 
а по церковным отношениям — в 
очень печальный конфликт, кото-
рый ранил сотни сердец и душ 
верующих людей. Вот это очень 
ценно осознать, этого не должно 
было быть. Я рад, что отец Влади-
мир не отвечал на это ничем 
в газете, но противоположная 
сторона, я думаю, сегодня раз-
мышляет над этим вопросом 
и какую-то оценку сделает. Но то, 
что не было никакого хищения, 
воровства — это можно, опираясь 
на документы комиссии Патриар-
хии, утверждать определенно, это 
факт. Я не вдавался в вопросы 
расследования и не буду. Меня 
здесь не было, а такие конфликты 
могут возникнуть в любом месте. 
Дай Бог, чтобы их больше не было. 
Скорее всего, сыграла обыкно-
венная человеческая обида стар-
шего чиновника на младшего, 
который приказ не исполнил, и 
явилось интервью.

Шумиха не стоит яйца выеден-
ного. Это желтая пресса из этого 
факта что-то может сделать. Цер-
кви, наоборот, хорошо претерпеть 
наговор. Но в данном случае это 
ранило церковных людей. Они 
должны убедиться, что все заяв-
ленные обвинения — неправда, 
что это была просто сиюминутная 
вспышка обиды, которая выли-
лась в это интервью. И второе: 
все мы живем в современном 
мире и так привыкаем ко всем 
нашим средствам жизни, в том 
числе и к СМИ, что даже забыва-
ем, что вообще-то это не духов-
ная, а светская коммуникативная 
система, а у нее свои каноны. 
Сказать, что сор из избы выме-
ли, — несправедливо, потому что 
верующие и так обо всем знали. 
Амбиции столкнулись, которые 
вылились во взаимное непонима-
ние действий друг друга. А нужно-
то было просто сесть за стол 
и поговорить самым простым че-
ловеческим образом, спросить, 
в конце концов. К той же комиссии 
обратиться, когда они приехали. 
А вы как честный корреспондент 
это все показали народу. Я счи-
таю, что это неплохо. Отец Влади-
мир — честный человек. Он испол-
нял свой долг, он должен был его 

исполнить. Вот, пожалуй, и всё.
— Я проехал много, в силу 

своей службы, как военный, 

на Дальнем Востоке был, в 

Средней Азии, на Кавказе 

неоднократно и полностью 

разделяю ваше мнение о 

проблеме русского челове-

ка, об использовании слова 

«русский», а самое главное 

— о том, что нам, русским 

людям, присущ интернацио-

нализм, аналогов которому 

трудно найти в мире. У нас 

не так давно был период, 

когда представители разных 

национальностей могли с 

гордостью сказать: «Я даге-

станец», «Я чечен», «Я ингуш», 

но чуть ли не неприлично 

было сказать: «Я русский», 

«русский дух» и так далее. 

Слава Богу, это время ушло.

— Слава Богу!
— Это Господь и Матушка-

заступница стоят над Росси-

ей…

— Действительно, так.
— Мы должны об этом 

больше говорить. Поднимать 

русский дух, значение рус-

ской культуры, православ-

ной культуры…

— Дело в том, что вопрос о рус-
ских, русскости, славянскости, 
славянстве всегда болезненно 
воспринимался другими. Особен-
но тогда, когда отрезали понятие 
«русский славянин» от понятия 
«православный христианин». Осо-
бенно в годы атеизма. Если взгля-
нуть на всю историю, то жизнь 
славянских племен никогда не 
была замкнута. С добром или 
мечом к нам всегда шли другие 
народы. А славяне рассеялись по 
Балканам, по германским землям. 
А затем славяне всегда принима-
ли культуру рядом живущих наро-
дов, даже, скажем, форму одеж-
ды, или обряд. А ведь не может 
быть ненависти к тому человеку и 
народу, от которого принял что-то 
хорошее. Полнота славянской 
души, русской души такова, что 
она и по сей день старается все 
впитывать. И, видимо, внутренний 
самоанализ выработал такой ген, 
который определяет братское 
отношение к народам, которые 
живут рядом и которые вчера 
были врагами, а сегодня стали 
соотечественниками. Можно из 
истории вспомнить наши отноше-
ния с черкесами, адыгами, южно-
цыганскими племенами, к кото-
рым мы, русские, постепенно так 
крепко привыкали, что даже не 

думали, что они нам чужды. Хрис-
тианская идея, которая выражена 
словами апостола: «Во Христе нет 
иудея, эллина и все равны», уби-
вала всякое зерно национализма, 
шовинизма и фашизма. Вот поче-
му спокойно крестились татар-
ские князья, мурзы, от которых 
далее пошли целые ветви рус-
ского дворянства. Так было и со 
знатью Золотой Орды, и с крым-
скими татарами, и с теми же чер-
кесами. Пожалуйста, пример, 
Федор Ушаков — целый род рус-
ских святых, самим адмиралом 
оканчивая. А ведь Ушаковы — 
потомки князя великого Косож-
ского и Адыгского. И это сегодня 
так должно нас роднить с кавказ-
ским народом, как никого в мире. 
Ведь в Византии не воспевался 
еврей, грек, араб или какая-то 
другая национальность. Там отда-
валась почесть человеку, предан-
ному идеям христианства и един-
ства империи. Вот почему четвер-
тому Риму не бывать. Видимо, 
слишком много русскому челове-
ку пришлось пережить насилия со 
стороны неродственных племен 
и через сопротивление влить их, 
впитать, воссоединить со своей 
культурой и сказать: они наши 
братья. Поэтому татары ни в коем 
разе нам не чужие. Это наш рос-
сийский народ. А народы Повол-
жья, Коми-Пермяцкого края… Да 
они все наши люди, все русские. 
Понимаем, что национальная 
культура, языки есть, так и должно 
быть. Я считаю: нигде в мире тако-
го равенства нет. Это лично мои 
убеждения, умозаключения. И 
Орловская область в этом плане — 
уникальная область. Смотришь 
на лица мужчин, женщин, детей, 
девушек, юношей — южные, укра-
инские лица. Есть среди них и 
светловолосые, голубоглазые... 
Поверьте, казаки — вот ваше 
лицо. Нас объединяет одна вера, 
одна культура — христианство, 
один прекрасный язык. От этого 
исходит жажда не поработить кав-
казские народы, азиатские наро-
ды, тюркские.., а сберечь вот эти 
наши добрые отношения.

Вы думаете: легко осознавать, 
что сегодняшние узбеки, туркме-
ны, таджики, казахи, киргизы, 
азиатская часть Советского Союза 
или Российской империи отчуж-
дены сейчас от России? И это 
ощущение утраты не «порабощен-
ных народов», а именно чего-то 
потерянного родного. Они нам 
нужны для полноты осознания, 
что мы вместе: что мы можем пое-

хать в Ташкент или Самарканд, 
Баку и отведать их лепешек, что 
русский молодой человек может 
полюбить их девушку, жениться 
и быть прекрасным супругом, и 
наоборот. Так Россия развивалась 
всегда. И царь Иван имел черке-
шенок жен, и полячки были, и 
француженки. У народов Европы, 
может быть, не так сильно это 
выражено. (Хотя на Западе были 
русские по крови королевы, и они 
всегда присягали на славянской 
Библии).

Поэтому у нас нет причин для 
шовинизма или национализма. 
У нас есть внутренняя потреб-
ность, как учит Христова запо-
ведь, любить друг друга, и даже 
иноплеменников. Ну как без 
Татарстана можно жить, без Яку-
тии… Хотя сейчас там национа-
лизм, как и на Кавказе, пытаются 
развивать…

Шовинизм, национализм нужно 
превращать в ноль. И русский 
народ, хребтовый народ, госу-
дарствообразующий, превращать 
в народ, обучающий любви. А рус-
ских не надо этому учить. Русский 
народ с любовью принимает 
и французов, и немцев, и поля-
ков… В пример приведу Калинин-
градскую область: туда много 
немцев приезжает. Бабушки при-
нимают их дома, угощают, само-
гонку с ними выпивают, целуются, 
сидят и плачут вместе, вспоминая 
войну. Где вы это увидите? Россия 
сумела сохранить бережные отно-
шения с финским народом. И в 
советское время такие отношения 
бережные были. То, что пошатну-
лось, подорвалось в Чехии, Поль-
ше, оно восстановится, если Рос-
сия будет крепка и полезна 
для всех этих народов. Это и про-
исходит. Вот и все. А все это от 
православия, от Христовой идео-
логии.

— Давно стоит проблема 

искоренения пьянства, без-

духовности и привития, осо-

бенно среди молодежи, пра-

вославной культуры, внесе-

ние ее в молодежную среду. 

Скажите, пожалуйста, об 

этом несколько слов. Сейчас 

роль церкви именно в работе 

с молодежью, пожалуй, сла-

бое место в церковной поли-

тике, хотя есть и хорошие 

примеры…

— Отвечу так. Это я понял, 
когда учился в семинарии в Ленин-
граде. Брат Святейшего Патриар-
ха Кирилла, отец Николай Гундя-
ев, вел у нас догматическое бого-

словие. Он прекрасный проповед-
ник, ученый, философ, и вот он 
привел пример, о котором мы не 
думали сами. Он сказал так: 
«Когда с повестки дня уйдут воп-
росы о патриотизме, о самовос-
питании, о чем мы говорили, эти 
поколения унесут с собой то, что 
веками наработано в христианс-
тве». И, правда, они уходят, их уже 
нет. Русская деревня не знала 
мата, русский интеллигент тоже 
не знал мата. В деревне кланя-
лись и говорили: «Петр Семе-
ныч…», «Дарья Васильевна…», 
пожилому человеку «баба Дуня» 
дети говорили. Старику уступали 
дорогу. Сегодня у нас этого нет. 
И после ухода этих ветеранов 
остались их дети, которые уже не 
знали православно-христианской 
морали, этики, они уже не облада-
ли менталитетом христианским. 
А сегодня уже их дети, которые 
имеют детей, — полностью поте-
рянные. Это в прямом смысле 
Иваны и Маньки, не помнящие 
родства, не знающие этикета про-
стой народной жизни и взаимоот-
ношений между полами, между 
возрастными категориями людей, 
между детьми и родителями; не 
соблюдают заповеди: «Чти отца 
своего и матерь свою, да благо ти 
будет и да долголетен будешь ти 
на земли». Но по происхождению 
они еще генами крепки. Дети рож-
даются прекрасные. И вот этих 
маленьких красивых живых детей, 
из которых потом будут интелли-
генты, научат высшей математи-
ке, языкам, но их никто не научит 
высшему человеческому понятию 
добра, потому что его не сохрани-
ли. И вот здесь единственной хра-
нительницей осталась, так случи-
лось волей судьбы, волей исто-
рии, Православная церковь. И в 
Белоруссии, и на Украине, и в 
России — потому что это народы 
православные. Баптизм, адвен-
тизм, прочие протестанты — они 
несут культуру западную. Она, 
может быть, и неплохая, но у них 
там совсем другое мышление. 
А мы несем то, что пахнет хлебуш-
ком, трудом, театром, библиоте-
кой… — культурой, одним сло-
вом.

Более того, православная цер-
ковь всегда давала и дает малень-
кому человеку нравственный 
иммунитет. А сейчас уже не счита-
ют грехом плевать на землю, табак 
бесовский курят. Или вот девочка, 
мальчик растут, ясно, растет и 
потребность интимная. Но им это 
внушается не как ценность дара 
деторождения, не как Дар Божий 
для продолжения человеческого 
рода, а как животное чувство. 
А когда в школах курилки, учителя 
и дети курят, они просто иммуни-
тета не имеют. Кругом разврат 
показывают, дескать, это ваше. 
Казино — это ваше! Это надо. А у 
бабушки Даши в Орловской губер-
нии в деревне огород пропалы-
вать — это не ваше. А ведь это все 
культура, все должно постигаться 
через труд. Молодежь должна 
задуматься о родной земле, о 
хлебе и о детях, о том, что есть 
шипы и розы. И потом, дети всег-
да были настолько желанны в сла-
вянских семьях, христианских, и в 
исламских семьях, да и везде. 
(Слава Богу, в исламе это сохра-
нилось! Слава Богу, что там и не 
думали их убивать). А у нас сего-
дня только и внушается о каких-то 
извращенных формах временного 
удовольствия. Но ведь сплошные 
удовольствия не дают ощущения 
полноты жизни. Что-то должно 
быть стержневое, что должно при-
нести настоящую, подлинную 
радость жизни. И когда я встреча-
юсь с молодыми семьями, где 
есть маленькие дети, но они сами 
еще как дети — глаза у них горят 
жаждой развлечений, тут я пони-
маю: нет Христа, им нужно дать 
Христа, т. е. понимание, что истин-
ная радость дается через преодо-
ление трудностей, жертвенность. 
И тогда все будет в порядке.

Пусть они живут в деревне без 
унитазов и ванн, но с верой, 
надеждой, любовью, они сами 
потом это все сделают, своим тру-
дом. И никогда не будут чувство-
вать себя обделенными.

Вот что остановил 1917-й год. 
А теперь уже к старикам, которые 
прошли партию, комсомол и про-
чее, обращаться, чтобы возродить 
православный менталитет, беспо-
лезно. А вот к этим юношам и 
девушкам, которые учатся в шко-
лах, в университетах, в академи-
ях, к ним обращаться можно, 

потому что им и оставаться здесь. 
У меня вообще нет никаких сом-
нений: молодежь услышит свою 
Церковь, она уже слышит голос 
пастырей. Тому свидетельство — 
авторитет Святейшего Патриарха 
Кирилла. Тому свидетельство — 
совещание офицеров, на котором 
Кирилл, еще митрополитом, 
выступал, говорил о судьбах Рос-
сии, это было в Москве много лет 
тому назад. Уже тогда он твердо 
отстаивал тему патриотизма, 
говорил о воспитании молодежи 
на лучших традициях.

Молодежь только нужно при-
нять на руки и обнять. Но каждая 
эпоха дает молодежи свой харак-
тер. Не надо им демагогии, им 
нужны конкретные нравственные 
рассуждения, понятия истины. 
Вот почему я и сказал, что это 
величайшая надежда. Особенно 
те, кто еще не зачат, но скоро при-
дет на смену. Поверьте, эти 
маленькие нерожденные Ванечки, 
Машеньки, Коленьки, эти Глебуш-
ки и Аленушки — они красота мира 
и опора родной земли. А нам, пас-
тырям, нужно много трудиться, 
сейчас уже некогда думать о вот 
этих сплетнях и спорах, которые 
были здесь, а идти надо к нужно-
му делу — духовному возрожде-
нию молодежи, будущего Рос-
сии.

Если мы не пойдем к молоде-
жи, они пойдут к игре псевдоро-
мантической или к сектантам 
в религиозном плане, а детей 
своих поубивают во чреве и пре-
вратят в дорогие ароматные духи, 
а потом будут погибать от СПИДа. 
Хотя и СПИД можно одолеть, если 
только все мы обратимся к Богу, 
и пойдет нормальный процесс че-
ловеческих взаимоотношений. 
СПИДа вообще не будет, и ника-
кой гадости не будет. Это все 
наказание Божие нам. За то, что 
мы не бережем детей. Я вот и в 
Калининграде на кадетов, и на 
Кубани на казачат смотрел — эти 
мальчики героями растут, они-то 
как раз мало думают о том, что 
у них ниже пупка, они думают, что 
у них в головочках и в душах зало-
жено и как это богатство реализо-
вать. А когда христианство им 
скажет, что вы, детки, правильно 
делаете, то пусть хоть день и ночь 
будет телевидение их развра-
щать, они плюнут и пойдут пра-
ведным путем. Выключат этот 
ящик и забудут. Вот и вся победа. 
Иммунитет надо заложить от 
греха, отвергать его. Как будто 
в древности не было разврата. 
Был, всякий был. Все это не сего-
дня родилось. Его вообще на 
землю изначально дьявол принес. 
Но наши предки смолоду умели 
бороться: не плевали на землю, 
чтили отца и мать действительно, 
и никто даже в таких сокрытых 
вопросах интимных не страдал, 
по восемнадцать детей рожали. 
Другой вопрос — другая эпоха 
была. Но и сегодня это все можно 
регулировать.

— Спасибо огромное. Бла-

гословите, владыка.

— Благослови вас Господь.
Слушая владыку, мы не 

заметили, как пролетело более 

часа. В кабинет несколько раз 

заглядывали служащие епар-

хии, и если бы не неотложные 

дела, о которых напоминали 

архиепископу Пантелеимону, 

мы готовы были еще и еще 

задавать вопросы о самом 

главном, о самом сущем, что 

волнует всех нас.

Проповедник, носитель 

высшего духа и истины, чело-

век, поражающий своей убеж-

денностью и глубиной понима-

ния жизни. Именно такой 

духовный руководитель сего-

дня нужен нам всем. Верится, 

что с его приходом уйдут все 

споры и наветы, недопонима-

ние между людьми и борьба 

тщеславий. С его приходом 

возвращены в свои храмы свя-

щеннослужители, ранее гони-

мые, на свою должность вер-

нулся отец Владимир Дорош, 

которого я невольно, не по 

злому умыслу, обидел. Прошу 

его простить меня. Взаимное 

прощение и терпимость — се-

годня это как никогда нужно, 

ибо только в любви и согласии, 

в прощении и взаимопонима-

нии мы сможем преодолеть 

трудное для страны время, 

сберечь свои души и единую, 

неделимую Россию.

Спаси нас, Господь!
Александр ТИХОНОВ.

Орловско-Ливенская епархия расположена на улице, 

которая носит имя генерала А.П. Ермолова. Герой 

Отечественной войны 1812 года, покоритель Кавказа, 

наш славный земляк — символ величия и могущества 

русского духа, один из многих полководцев России, 

олицетворяющих русскую воинскую славу и доблесть. 

Именно об этом невольно думаешь, глядя 

на маленький домик отца генерала Ермолова, который 

находится напротив входа в Орловско-Ливенскую 

епархию. По Божьему промыслу в трудное для нашей 

срединной российской области время возглавил 

Орловско-Ливенскую епархию архиепископ 

Пантелеимон — человек, много лет прослуживший 

на Кавказе (да каких тревожных лет!). С этого 

и начался наш разговор.

Архиепископ Пантелеимон: 

«У меня нет сомнений: молодежь услышит свою Церковь»

7 июля 2009 г.
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